

# 芳川筍之助翁を悼む



柳田義一

僕達の大先輩芳川筍之助翁は老衰の為去る五月二十四日午後九時眠るが如く九十歳の御高齢を以て遂に天国に召された。天寿を全うされたとは申せわれれにてかけがえのない生字引的な存在でいつまでもこの地上に残つて戴きたかった御一人である。心から哀悼の意を表します。

聖書にかけて悼む騒りのやまり

知性豊かな温顔、一見申すなれば英國風の紳士にも優る面影、容姿は老齢にも似ず若々しさとぞ

の氣構えには周囲の者を恒に引きつけさせられた。而して終始愛情

と思いやりの人生航路を通されたと申しても過言ではない。

ざつと御経歴を申すならば明治

十一年三月二十六日大阪市南区順慶町に於て芳川芳橋(笛村)氏の長男として生まれる。長じて明治二十三年大阪府中学校(北野高校前

身)に入学されたが心臓病に冒され三年にて中退されたが爾來母堂の郷里大和飛鳥村で専心加療その甲斐あって全治された。父君笛村先生は有名な漢詩の巧みな国文学者であられたとは反対に若くして特に英語を好まれ、独学して将来

が明治三十年待望の貿易入門の機

地イリス商会に勤められることになつた。それから四年目の明治三十四年十一月、失明の父君を伴い

十四年中山手通七丁目測候所山麓に居を移され専ら孝養の誠を尽された。

この頃鈴木商店は外國商社で

あるラスベやイリス等に居られた上田貢太郎氏、足助太郎氏、森衆郎氏、井田亦吉氏、北村和三郎氏

氏家幾太郎氏、倉敷定次郎氏、香川潔氏、加藤廉之助氏等の俊才が

続々と這入つて来られた。

明治四十一年一足先きに鈴木入りされた香川潔氏の推薦で芳川翁も参

生田区中山手通七丁目測候所山麓に居を移され専ら孝養の誠を尽された。

この間砂糖の中心地である

爪哇出張所にも漸時派遣され数名

の社員の陣頭指揮を行われた。そ

の後鈴木商店の支配人を仰せつか

るや一層柳田、金子両翁を弼け緊

密なる動議に力を捧げられた。大

正十一年浪華倉庫社長として就任

大阪に毎日通勤されることになつた。

昭和二年四月晴天の霹靂鈴木商

店の解散の運命に止むなく退社、

その後神戸市須磨沢田清兵衛氏方

に十年ばかり身を寄せられた。こ

れが大阪より神戸に移転して

来たのは明治三十四年十一月で中

山手通七丁目の借家で宇治野山と

云う高台の麓であつて借家から見

上げると神戸測候所と豪華なる住

宅と二軒並んでありました。住宅

は鈴木商店の支配人西川文蔵氏の

御宅で書画好きといふことが後で

分りまして、日ならずして互に御

邸毫を求められ「松濤茶寮」「緑

竹青々居」の二様の茶旗を掲げて

茶会を催され同好の雅会を催され

一日の閑雅の会を催された事もあ

る。御趣味も高尚で、時折お茶を

頂きました様です。或時は笛村に

想い起せば、全国から青雲の志

有余年の長い間、一貫してかわる

ことなく、深い友情が続いてい

た。

想い起せば、全国から青雲の志

を抱いて集つた若者のなかに、頗

が赤く丸顔で、広島弁を丸出しに

して憚からぬ青年がいた。その

青年と何となく気が合つて、つき

あつようになつたのだが、それが

でもうか、非常に親しい友情を

交わすようになつた。それは何故

かといふと、二人とも眞面目に、

コソコソ勉強に精励するタイプで

はなく、むしろズボラといった方

が当つてゐた。

割の一員に加えられた。特に鈴木商店旭日昇天の意氣に燃える中、芳川青年は海外貿易に乗り出す礎石造りに懸命の努力を払われた。

明治四十二年ロンドン支店開設に抱負であつた。稍々長ぜられ明治二十七年大阪市南区安堂寺町の明

世界の商取引に万全を尽くされた御功績は数え切れない。

明治四十四年高畠誠一氏ロンドン支店長に赴任し決まるや帰朝されることになった。本店のデスクに就かるや外国電信部、洋糖部主

任を担当、傍ら店内青年の人間作

りに力を注がれた事も見遁すこと

が出来ない。即ち鈴木早朝登山部

の総指揮であつて、市背百合

再度山に一年三百回以上の登山

を続けたものに自ら褒賞を授けら

れた。この間砂糖の中心地である

爪哇出張所にも漸時派遣され数名

の社員の陣頭指揮を行われた。そ

の後鈴木商店の支配人を仰せつか

るや一層柳田、金子両翁を弼け緊

密なる動議に力を捧げられた。大

正十一年浪華倉庫社長として就任

大阪に毎日通勤されることになつた。

昭和二年四月晴天の霹靂鈴木商

店の解散の運命に止むなく退社、

その後神戸市須磨沢田清兵衛氏方

に十年ばかり身を寄せられた。こ

れが大阪より神戸に移転して

来たのは明治三十四年十一月で中

山手通七丁目の借家で宇治野山と

云う高台の麓であつて借家から見

上げると神戸測候所と豪華なる住

宅と二軒並んでありました。住宅

は鈴木商店の支配人西川文蔵氏の

御宅で書画好きといふことが後で

分りまして、日ならずして互に御

邸毫を求められ「松濤茶寮」「緑

竹青々居」の二様の茶旗を掲げて

茶会を催され同好の雅会を催され

一日の閑雅の会を催された事もあ

る。御趣味も高尚で、時折お茶を

頂きました様です。或時は笛村に

想い起せば、全国から青雲の志

を抱いて集つた若者のなかに、頗

が赤く丸顔で、広島弁を丸出しに

して憚からぬ青年がいた。その

青年と何となく気が合つて、つき

あつようになつたのだが、それが

でもうか、非常に親しい友情を

交わすようになつた。それは何故

かといふと、二人とも眞面目に、

コソコソ勉強に精励するタイプで

はなく、むしろズボラといった方

が当つてゐた。

西川文蔵氏(号・脩竹)と

父の親善

芳川筍之助(遺稿)

こを去られてからは悠々自適クリスチャン生活の中に山河自然の風物を愛せられ園芸には殊の外興味をもたらした。書画陶器にも造形深く御所蔵品の中の堺窯「谷焼」の茶盃を大阪博物館に展覧されたこそと思はれる。昨年宝塚急線小林沿線に転宅されてからは殆ど外出されることもなくお孫さん達と平和な日常時

も思はれる。されど未完ではあるが走り書きを遺されたことを気にせられ左記の文

の五十九回忌が来春五月におとすことをを未完ではあるが走り書きを遺されたことを気にせられ左記の文

の五十九回忌が来春五月におとすことを気にせられ左記の文

の五十九回忌が来春五月におとすことを気にせられ左記の文